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齐齐鲁鲁酒酒水水

□本报记者 李克新

开篇的话：“春闱”者，春天里的考试也。2012年
春天，对于白酒行业来说，这是一个整顿的季节。刚
刚忙过了一年中最辛苦、最出成绩的春节会战，有人
煮酒论英雄，有人热心翻看成绩单?——— 但走在路上
的鲁酒人，既没有沾沾自喜过去一年取得的成绩，也
没有睡在改革的路上。冬去春来鲁酒又迎来了新的
机遇和挑战，鲁酒人在赶考。从今天开始，本报推出

“春闱”系列报道，就是寻找2012年这个春天里，我们
鲁酒人的所作所为和所感所想。

但凡一提到“专卖”，白
酒界的人多会议论正在备受

争议的茅台和五粮液专卖
店，既然是皇帝的女儿不愁
嫁，为何还要开专卖店？而记
者在齐鲁大地上采访过程

中，发现鲁酒人的“专卖”形
式和内容，似乎早就走在两
大巨头前面，而且走得很有
个性和地方特色。

酒类品牌专卖店卖的并
不仅仅是酒，更是一种品牌传
播的载体，承载着深邃的文化，
时刻令人想起常常反复回味
的一种全方位的精神享受。文
化是酒的灵魂，没有彰显灵魂
的酒是没有价值的，不能展示
丰富酒文化底蕴的推广方式
是有形无神的。从五年之前就
在全省布局“专卖店”的国井扳
倒井，到现在鲁酒十大家族纷
纷推出自己的“专卖店”，应该
说，鲁酒专卖营销模式，走在了
两大巨头前面，并且更有地方

特色和效果。
2012年元旦放假之际，作

为济南经济高地的济南高新
区核心片区，以高新区政务
中心和亚洲最大的环形楼齐
鲁软件园为中心，周围三公
里范围内的所有公交站牌，
一夜之间全变成了“中国国
井·扳倒井”的户外广告牌。

“今天早晨一出门，发现身边
都是扳倒井了，一蓝一黄两
个酒瓶特别醒目，就像自家
的，怎么也得喝点。”家住高
新区雅居园小区的任先生如
此说。重点区域重点突破，济
南高新区汇集了济南工业产
业的七成以上，济南科技型
公司的八成以上在这里落

户，成为济南名副其实的“三
高区域”。把一个重点区域实
施重点突破，国井扳倒井的
品牌影响力凸显。

忽如一夜春风来，行走
在济南街头，你会发现包括
扳倒井、一品景芝、泰山五岳
独尊、古贝春、兰陵等的门头
房比比皆是。跟随效仿的还有
洋河蓝色经典、泸州老窖、郎酒
等。“这些烟酒店和商店，不一
定专卖门头上的酒水，但一般
店面会主动推销这些品牌，毕
竟人家拿钱在你门脸上打了
广告，也算熟人了。据鲁酒企
业反映，这样效果很好，一是
低价做了一块户外广告，二
是门店在卖酒量偏向性很

强。”省白酒品牌推进委员会
专家如此解读。

扳倒井从五年前就着手
在全省、全国布局专卖店，品
牌形象和影响力得到不断提
升，促进了高端市场的飞速
发展。专卖店陈列了国井系
列和扳倒井系列产品，构建
一个团购平台，成为中高端
产品的形象展示和销售主渠
道。现在正在对网点服务和
消费者服务做新一轮提升。

专卖不一定是 1 0 0%独
家，博取众长方能取得真谛。
从青啤买店，到鲁酒白酒企业
个性化“专卖”，这些年每年超
过50%的高增长，就是对鲁酒特
有的“专卖”形式的最好注解。

■行业资讯

2011年末，山东扳倒井集团顺利通过有机
认证，国井扳倒井成为山东白酒首个也是目前
唯一“有机认证产品”，这也标志着芝麻香型白
酒进入了“有机产品认证”时代。

有机白酒是消费升级的大势所趋

近年来消费者对食品质量安全的敏感与
重视达到了前所未有的高度，其对酒类产品的
需求也有了新动向：不仅要口感出众、饮后舒
适，还要有质量的保障。

酒类行业“有机时代”已经到来，国酒茅
台、国窖1573等，纷纷推行有机酿造，并顺利获
得了国家有关部门严格的“有机认证”考核，国
井扳倒井取得的芝麻香型有机白酒国家认证，
则正式宣告芝麻香型白酒迈入“有机时代”。

有机白酒在安全和健康方面的优势主要
表现在四个方面。首先，它的原料来自于有机
农业生产体系或野生天然产品；其次，有机白酒
必须严格遵循有机食品的生产、采集、加工、包
装、贮藏、运输标准，禁止使用化学合成的农

药、化肥、食品添加剂等；此外，有机白酒酿造
生产和加工过程中必须建立严格的质量管理体
系、生产过程控制体系和追踪体系；最后，有机白
酒还必须要通过认监委认可的有机食品认证机
构认证，方能在市场上以有机食品方式销售。

有机之路尚需跋涉

目前来看，“有机白酒认证”的广泛推广还
面临着一些困难和挑战。山东扳倒井集团副总
经理张辉表示，按照我国对食品安全由低到高
的分级，依次分别是一般食品、无公害食品、绿色
食品和有机食品。显然，作为食品安全分级最高
级别的有机食品，并不容易达到。国内白酒企业
具有生产有机白酒能力的并不是很多，因为有机
白酒的生产程序非常严格，生产周期也相对较
长，需要达到的层次较高，而国家在有机食品方
面制定的各项标准体系也相对比较完善，所以白
酒企业需要自身实力达到一定的程度之后才能
有能力生产有机白酒。“如果把食品安全比作一
座金字塔，那么，无公害食品在其中占据了塔基

位置，绿色食品则是上层的塔身，而有机食品无
疑是最顶部的塔尖。像茅台和泸州老窖都是生产
有机白酒的代表企业。”张辉告诉记者。

芝麻香有机认证彰显高端价值

放眼全国白酒市场，高端竞争风起云涌，
无论是酱香型白酒的传统优势，还是川酒品牌
的深厚积淀，都已形成浓厚的市场氛围和强大
的消费习惯，芝麻香要撑起一片天，需要长期
的消费引导。或者说，在品质的卓越性、风格的
独特性、资源的稀缺性等基础上，芝麻香需要一
个更锐利的“切入点”，更有效率地去迎合消费者
需求。作为全国市场、高端市场的新宠，进一步提
升芝麻香白酒的高端价值和质量内涵，借此创造
并引领新的消费趋势，进而走出山东、谋划全国。
扳倒井芝麻香有机白酒身份的取得，便是其着眼
未来、抢占先机的战略性举措。诚如扳倒井的广
告语“中国国井，深得人心”，芝麻香型有机白酒
的创新发展，正是对消费者心理需求的不断满
足，是对鲁酒高端价值的有力诠释。（李永训）

国井扳倒井获有机认证

芝麻香型白酒步入“有机时代”
自去年入主湖南武陵酒和河北乾隆

醉酒业后，联想控股的下一个白酒企业并
购目标是谁？业内一直颇多猜测。

据长江商报消息，上月初，联想控股
旗下弘毅投资有限公司董事总经理邱中
伟带队考察稻花香集团，表示希望与稻花
香进行深入合作。业内人士认为，不排除
联想控股将下一个并购目标锁定稻花香。
继成为湖南武陵酒第一大股东后，联想控
股去年11月份再下一城，拿下了河北乾隆
醉酒业有限公司87%的股份。据联想控股
相关人士透露，下一步战略重点就是白酒
产业，将选择在全国布局。选择几个地域
性的好品种或好的公司进行合并，打造一
个覆盖全国、有影响力的酒业集团。

据稻花香企业官方网站报道，2月8

日，联想控股有限公司下属子公司弘毅投
资(北京)有限公司董事总经理邱中伟一行
到稻花香集团考察，希望与稻花香进行深
入合作。稻花香集团董事长蔡宏柱表示，
希望弘毅投资公司能为稻花香打造五百
亿强企助力。 (华夏)

最年轻的围棋世

界冠军江维杰

景芝酒业培养出

自己的世界冠军

2月15日，对景芝酒业来
说，注定是一个不平凡的日
子。这一天，在韩国首尔，第
1 6届世界围棋棋王战决赛
中，来自围甲队伍齐鲁晚报
山东景芝酒业队20岁的中国
小将江维杰，执白中盘胜韩
国天王李昌镐，以2-0夺得冠
军！这是江维杰个人的首个
世界冠军，也是中国棋手的
第19个世界冠军，直升为中
国第32位九段棋手。凭借这
个冠军，江维杰也成为中国
年龄最小的围棋世界冠军！

中国最年轻的围棋世界

冠军，来自中国酿酒古镇景
芝镇，来自中国芝麻香的发
现地景芝酒业，景芝酒业培
养出了自己的世界冠军。

2月29日，北京，中国棋
院。景芝酒业董事长刘全平
现场宣布，2012年是围棋世界
赛事的大年，一个奖励中国
围 棋 世 界 冠 军 的 百 万 基
金———“景芝酒业围棋世界
冠军奖励基金”正式出台。该
基金将奖励在2012年开赛的
春兰杯、百灵杯、应氏杯、三
星杯、LG杯、BC信用卡杯等
六大世界围棋杯赛中夺冠的
中国棋手，以支持中国围棋
事业的发展。刚刚夺得LG杯
世界棋王赛冠军的江维杰成
为第一个获奖者，刘全平现
场将10万元现金和价值7万元
的30年芝麻香珍藏特制酒，
奖励给中国最年轻的围棋世

界冠军江维杰。国
家队教练组和中
国棋院也分别得
到景芝酒业奖励
的5万元资金和芝
麻香珍藏特制酒。

体育营销创“景芝

模式”

景芝酒业“捷径”

下的冠军梦

中国棋院院长刘思明在
2月29日举行的庆功会上，对
景芝酒业培养出中国最年轻
的围棋世界冠军，进行了圈
点：江维杰夺冠，这不是一个
普通的世界冠军，这是中国
90后年轻棋手夺冠，这是一
个信号，一个标志，说明我们
新一代棋手成长起来了，他

们很快就能承担起为国争光
的重任；设立百万元的世界
冠军奖励基金，一方面对中
国年轻棋手的激励，也说明
社会对中国棋类运动的高度
认可，特别是像景芝酒业这
样有远见、有社会责任感的
企业参与，必然出现双赢的
局面，意义深远。

自古英雄出少年。江维
杰同志成为中国围棋史上最
年轻的世界九段冠军，是中
国体育界的骄傲，更是景芝
酒业的骄傲。体育营销专家
刘东明对此解释为：景芝酒
业的体育营销之路走了一条

“捷径”，这是中国民族品牌
应该学习的一种新模式---

“景芝模式”。
“景芝模式”的第一个优

点在于小投入、大产出。任何
一件经济事件背后，必然孕
育着其必然的经济规律，“体
育营销”其实更追求投入产
出比。同样做体育营销，景芝
酒业目前近20亿元的销售收
入，肯定无法跟上千亿销售
收入的可口可乐、通用汽车
一次拿着上亿美金往奥林匹
克身上砸，但景芝从小类运
动入手，通过冠名和组建自
己的棋院、棋队，培养出自己

的世界冠军，这对正在成长
中的民族品牌来说，借鉴意
义更大。

另外，“景芝模式”的成
功，还需要早准备，才能早收
获。两年前，江维杰被挖到景
芝队，还是一个五段的棋手，
别说在国际上，就在国内围
棋界，也没有几个人知道他，
除了年龄原因，那时的江维
杰确实太普通。进入景芝队
后，师从聂卫平九段和曹大
元九段，加上自己的刻苦和
用心，最终成为中国最年轻
的围棋世界冠军。有眼光，有
培养年轻人的机制，景芝酒
业以“伯乐”的眼观，早准备，
也因此收获了最年轻的世界
冠军。

“今天是一个新起点，是
我们培养更多世界冠军的开
始。”庆功会上，景芝酒业董
事长刘全平如此说。鲁酒厚
积薄发，一品景芝成为芝麻
香型白酒的代表，开始受到
越来越多消费者的首肯。作
为一家有着60多年历史的老
牌鲁酒企业，景芝历来注重
品牌建设，一直关心公益事
业的发展，并积极参与有益
的社会活动。“能够培养出世
界冠军，这是中国的骄傲，更
是景芝的骄傲。景芝酒业也
要学习世界冠军，让芝麻香
走向全国、走向世界，争做白
酒界的‘世界冠军’。”

世界冠军，景芝酒业的“梦之旅”
——— 景芝酒业探索体育营销之奥妙

□李建荣 刘守刚

体育营销，是世界上众多著名品牌公认的品牌建设的最佳途径之

一，甚至至今还有可口可乐、三星、通用汽车、麦当劳、松下电器、VISA等

著名企业，仍然跟随在奥林匹克大旗下，孜孜不倦地进行着品牌打造。

大品牌可以借势奥林匹克、世界杯，甚至NBA。我们还处在成长期的民

族品牌，该如何走自己的体育营销之路呢？作为中国芝麻香鼻祖(季克

良语)，作为鲁酒的领军企业，特别是中国芝麻香型白酒的发现者、研发

者和标准制定者，景芝酒业走出了一条独有的体育营销“捷径”，成为中

国式“体育营销”的一个成功典范和案例。
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联想控股或“醉饮”稻花香

春 闱 ①

景景芝芝酒酒业业董董事事长长刘刘全全平平给给江江维维杰杰颁颁发发奖奖金金
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